

## 第40回(通算2656回) 例会記録 2015年5月13日(水)

- 司会進行/ 羽地 宏幸
- ロータリーソング/ 君が代・四つのテスト
- 「職業奉仕の心とその実践」DVD
- メイクアップ/ 渡久地 明・小林 昌道(計2名)

### 出席報告

会 員 総 数	36名
出 席 義 務 会 員	35名
出 席 数	23名
欠 席 数	12名
出 席 率	65.71%
通 算 出 席 率 ( 5 月 )	65.71%

### 本日のニコニコ

	収 入	累 計
ニコニコBox	¥1,000	¥137,000
コイン Box	¥2,609	¥92,334
合 計	¥3,609	¥229,334

### 幹事報告:白道 直行

#### 《第12回理事会報告》

- ・新入会員の推薦(かりゆし病院院長橋本孝来氏)があり、承認された。
- ・第8回理事会で退会となっていた会員が、本人は退会したくないとの事で復帰となった。
- ・ネパール地震の寄付について¥20,000を送金する事とした。
- ・北海道真駒内RCから会報の交換をしたいとの申し出があり、メールでの交換をする事にした。
- ・石垣島ドライブインの広告のお願いがあり、予算に余裕があればという事になった。
- ・戦後70年記念コンサートチケット販売の協力をお願い ¥990ご購入をお願いします。(宮城 隆さん出演)

### 会長あいさつ:上原 秀政



今日の日報見ましたでしょうか。合計特殊出生率が石垣市で2.06%。前回、日本の人口明治維新の時で3,400万、昭和初期で6,000万、それが現在ピークで1億2,700万、それがこれからは減って行くという話をしました。100年たったら日本の人口は昭和初期の6,000万代に戻る推移が起きています。今日バースデイというベビー用品のお店のチラシが入っていました。さすがバースデイや西松屋、石垣市の出生率を見越して店をオープンさせたんじゃないかなと推測されます。合計特殊出生率とは女性が一生のうちに産む子供の数です。それが2を下回れば国の人口は減っていきます。なぜかという男性が1人産めばいいのですが、男性は能力がないので女性の方に2人産んでもらわなければいけない事になります。日本の特殊出生率は1.43で、以前の1.34からは回復している兆しはあります。沖縄は全体が1.96、八重山はさらにそれより高く2.06になっていて、中山市長も子育て支援で希望を持てるような発言をされています。

世界ではどうなっているか調べてきました。世界の人口が9:15時点で72億5,460万9,020人、1分間に世界の人口137名、1日で20万増えています。1年に換算すると7,000万ずつ増えています。国別だと中国が1位で、13億5,000万、2位がインドで12億2,000万、3位がアメリカで3億2,000万、4位がインドネシア、日本は10位で、9位がロシアで1億4,000万、あれだけ広大な土地に日本と同じくらいの人口です。知識として聞いてもらいたいのですが、1900年に16億、2000年に60億、そして現在になります。100億になるのはいつか?それが最初の予測では2100年ですが、もっと早く2060年から2080年の間には100億を突破するのではないかという科学的な研究もあります。特殊出生率世界が2.56で、まだまだ世界では人口は増えていくという事になります。合計特殊出生率第1位はニジェール(中央アフリカ)で7.15です。2位のアフガニスタンが6.63、紛争地ですがどんどん子供が生まれている。アメリカの出生率は2.09、フランスも2は超えております。お隣の中国は現在13億5,000万いるんですが、やっぱり1.6くらいで、2030年をピークに減っていくそうです。韓国は日本よりも

低くて1.19くらいです。受験戦争とか塾通いとかが足を引っ張る原因になっているらしいです。中国の問題では1979年に一人っ子政策をとって、それが新たな問題を生んでまして、8421問題というのが出て来ていて、子供一人が2人両親、4人の祖父母、さらに8人の曾祖父母を抱えなければいけない状況になりつつあります。2011年に政府は一人っ子同士の結婚は2人までは子供を産んでもOKになっているらしいです。一人っ子政策の方針を転換して。中国も少子高齢化の問題がかなりシビアになってくるということです。医学的な事ですが、試験官にあるバクテリアを入れたら、どれだけ繁殖するかという実験があります。最初バクテリアは急激に増えないですが、微増なんですけど、突然S字を描いて上がって、あるレベルに達するとプラトーといってちょっと一定の状況になると、栄養分の供給、老廃物の処理があればプラトーのまま、一定の状況で行きますが、改善されないと逆S字を描いて減って行く、そういう事から発展するとやはり地球という問題だろうと思います。地区大会で毛利さんの話がありましたが、宇宙から地球を見る視点で見ないといけないとおっしゃっていましたが、そういう所が人口問題を考えた時に発生してくるのではないかと思います。

### 職業奉仕の心とその実践

1896年ポールハはカゴで弁護士事務所を開設、誠実な仕事ぶりによってお客が増え、1898年にはその地位を不動のものにしていました。そして多くの友人も出来ました。しかし故郷ウォーリングフォードの友人とはどこか違ってました。ポールハリスは仕事をしながら、この空しく淋しい心を癒してくれる何かがないかと1900年から5年間沈黙考しました。

当時のシカゴは人口の急激な都市集中化により繁栄はしていましたが、その商業行為は無秩序で、その商業道徳は地に落ちた街だったのです。そしてその寂しさの中から4人は出発しました。1905年2月23日、その日は小雪交じり寒い日でした。4人はシカゴ・リアボン街127番地ユニティビル711号室にいました。ロータリークラブの創立です。1業種1人で親睦を深めるクラブを創る。4人は熱っぽく語り合いました。2回目

の会合は3月9日、ポールの事務所で開催。例会は会員の事務所を持ち回りにすると決めました。3回目の会合は3月23日、シルベスターの石炭置き場の事務所で開催、この会合で役員は決められ、初代会長にはシルベスター・シールが選ばれました。会の名称はロータリークラブと決まったのです。実質的創立総会です。シカゴクラブの定款細則が定められたのは1906年1月のことであって、クラブ創立1周年の前でした。1業種1人という限定会員制度の社交クラブの目的、それは会員同士で行う商売、すなわち物質的相互扶助と会員相互の親睦を深めることだったのです。最初の定款は職業上の利益の向上と親睦の充実を謳っています。正にエゴイズムの中から出発したのがロータリー運動だったのです。

そんな中1906年4月ドナルド・カーター事件が起きました。会員の1人フレデリックが友人のドナルドに物質的互惠の特典を説明してシカゴクラブへの勧めた時、彼は職業を持って社会で生活している以上、職業を通して社会に貢献する事こそが自分が存在する証になるのであって、自分達だけの利益にこだわって、社会的に何もしない団体に将来性も魅力もないと入会を断ったのです。この事件はシカゴクラブに少なからぬショックを与えました。この処理に対するポールハリスの対応は極めて適切であり、その適切さが後のロータリーの発展に大きくつながりました。奉仕概念の芽生えです。その結果ドナルドも快く入会を承諾しました。これを契機にシカゴクラブの定款に対社会的な行動に関する項目が付け加えられました。

奉仕の概念が導入されはしたものの、会員同士がお互いの事業の発展を図り、相互扶助は相変わらず魅力的な活動として継続されていました。ただ相互扶助を物質的互惠だけによって図ろうとする弊害に気づき、お互いに事業の発展を図る相互扶助が物質的互惠から知恵を出し合う精神的互惠に転換する事になったのです。会員が会社経営や労使問題などの経営上の悩みを持ち寄り、お互いに相談し合うという、この精神的互惠は徐々に定着、シカゴクラブの会員に大きな恩恵を与えることになりました。

1868年5月1日ミシガン州バーノンで生まれたシェルドンはミシガン大学の経営学部で販売学を専攻し修士課程をトップの成績で卒業しま



した。当時はビジネスのマネージメントを学問として捉えたり、さらに販売学などという分野に関心を持つ人は少なく、この分野における草分け的な存在でした。その学生生活の中で彼は 19 世紀における商売と 20 世紀における企業経営は全く違う事を学びました。そして 1902 年にシカゴにビジネススクールを設立して、サービスの理念を中核にした販売学を教えます。彼の学校の方針は後日、ロータリーの職業奉仕理念の中核となった「最も良く奉仕する者、最も多く報いられる」に基づくサービス学の概念を科学として捉え、それを体系的に教える事でした。この言葉は後にロータリーのモットーとなりました。

当時のシカゴクラブの会員は親睦と事業の発展を望んで入会した人達がほとんどでした。その中でポール・ハリスやシェルドンは突然奉仕理念や拡大を唱えたので、シカゴクラブの中は大荒れに荒れました。ハリ・ラグラスを中心として親睦派は会員同士の親睦と事業の発展こそがクラブライフの全てだと主張しますし、ポールやシェルドンなどの奉仕派も一歩も引こうとはしません。シカゴクラブの例会は両派の論争の場と化し、最終的にはポール・ハリスは任期半ばで会長を辞任し、シェルドンも情報拡大委員長を更迭されるという事態までに発展しました。

さてシェルドンは 1910 年 11 月 13 年 21 年の都合 4 回の国際大会と The Rotarian に対する 2 回の投稿で職業奉仕の理念を説いています。1921 年にアメリカ以外で初めて開催されたエディンバラの国際大会で発表した「ロータリー哲学」と題するスピーチは、その集大成と言えます。彼はどんな手段を講じようとも富を得たものが成功者としてもはやされた 19 世紀の利己的な経営手法を批判すると共に、単に自分だけが儲けようとする商売から脱して、他人にサービスすることが事業を成功に導くことであると力説しました。20 世紀の実業人を成功に導く方法は利益を他人とシェアするというサービス学を遵守することであると説き、その理念を端的に表すものとして、「最も良く奉仕する者、最も多く報いられる」という言葉を発表したのです。事業上におけるという、まったく新しい概念を提唱したのはシェルドンが初めてだったのです。

シェルドンは悪い商習慣がはびこり浮き沈みの激しい街の中で持続して繁栄している企業に

だけにみられる特徴がサービスである事を発見しました。価格が安いことだけがサービスではなく、経営者や従業員の顧客への態度や気配り、商品や業務に対する責任、顧客が感じる満足感と公平感、こういったもの全てがサービスであり、サービスこそが企業の永続的発展と成功を保証する唯一の方法である事を発見したのです。

職業奉仕とは単に自己の職業活動にただ打ち込む事でも利益を無視してサービスをする事でもありません。「超私の奉仕」そして「最も良く奉仕する者、最も多く報いられる」という 2 つの奉仕の理念に基づいて、まず相手の為に最善のサービスをする事により、その結果として最大の金銭的利益と最高の精神的満足が得られる。この事を信じ、この理念に基づいて普遍的にいつでもどこでも変わらず行う職業生活のことを、我々ロータリーでは職業奉仕と言っているのです。

## ～例会風景～



2015年(平成27年)5月20日(水) 第41回 例会(通算2657)

国際ロータリー第2580地区



# THE ISHIGAKI ROTARY

(今月のロータリーレート 1ドル118円) WEEKLY REPORT No. 2554



国際ロータリー会長テーマ

ロータリーに輝きを

Light Up Rotary

ゲイリーC. K. ホアン

石垣ロータリークラブ会長テーマ

真・善・美

2014-15 年度会長 上原 秀政

創立記念日 1962年3月12日 (54周年)



●シロオビヒカゲ(ジャノメチョウ科)

前展斜めに太く白い帯が走る八重山ならではのヒカゲチョウです。ちょっとした竹林があれば発生する蝶なのですが、数が少なくなっているため、愛好者の皆さんからは人気の高い種類のひとつ。

例会日 水曜日 12:30~13:30  
 例会場 ホテル日航八重山(0980)83-3311  
 事務局 〒907-0013 石垣市浜崎町 1-1-4  
 TEL/FAX 0980-83-2917  
 URL <http://ishigaki-rotary.jimdo.com>  
 E-mail [ishiroatary@ninus.ocn.ne.jp](mailto:ishiroatary@ninus.ocn.ne.jp)

会 長 : 上 原 秀 政  
 副 会 長 : 新 賢 次  
 幹 事 : 白 道 直 行  
 副 幹 事 : 宮 良 薫  
 S A A ・ 出 席 : 渡 久 地 明  
 情 報 ・ 会 報 : 玉 城 守 雄